
INFORMATIVO INSTITUCIONAL DE LA PONTIFICIA UNIVERSIDAD CATÓLICA MADRE Y MAESTRA AÑO 2 No.5 JULIO-DICIEMBRE 2010 www. pucmm.edu.do

PUCMM

INFORMAACADémiCAs 3-4
GLOBALÍA 5
CATEDRA ABiERTA 6-7
REPORTE 8-9
PORTAFOLiO 10-11
DEPARTAmENTALEs 12-13
EsTUDiANTiLEs 14-15

HACiA EL 50 ANivERsARiO 
DE LA PUCmm



2 I PUCMM INFORMA I Julio-Diciembre 2010  

PUCMM Informa
Medio informativo 
institucional de la 
Pontificia Universidad 
Católica Madre y 
Maestra

Una publicación de la 
Unidad de Prensa de 
la Dirección de 
Comunicaciones 
Corporativas

Directora de 
Comunicaciones 
Corporativas
Miriam Cerda

Enc. Unidad de Prensa 
Recinto Santo Tomás 
de Aquino (RSTA)
Leidy González 
Asistente de Prensa 
Natalie Ruiz
Enc. Unidad de Prensa 
Campus de Santiago
Alejandro Esteban
Fotografía
Juan Santiago Pichardo 
Elías Rodríguez y 
Anabelle Pérez

Diseño y Diagramación
Mariel Acuña

Para contactarnos: 
Tel. 809 535-0111 
Ext.2261 (RSTA) Tel. 
809 580-1962 Ext. 
4501 (Santiago)
Correo Electrónico: 
leidygonzalez@
pucmm.edu.do
Correo Electrónico: 
aesteban@pucmmsti.
edu.do

Impreso en Nuevo Diario

DEsDE LA RECTORÍA3.0.

AMBIENtACIóN 
BIENvENIDA 
A NUEvOs 
EstUDIANtEs
El profesorado de la 
PUCMM se preparan 
para recibir a los 
nuevos estudiantes, 
período 2-2010-2011. 
STI: 7 de diciembre, 
8:00 a.m. RSTA.: 
Jardines del A, 8 de 
diciembre, 8:00 a.m.  

CDP
DIPLOMADO
El Centro de Desarrollo 
Profesoral (CDP) 
entregará a los 
docentes los certificados 
que acreditan 
su participación 
en el Diplomado 
de Pedagogía 
Universitaria.
STI: 17 de enero 
2011. RSTA.: 19 
de enero 2011.

GRADUACIóN
NUEvOs 
PROFEsIONALEs
Alrededor de 800 
nuevos profesionales 
serán investidos en 
las áreas de grado y 
postgrado durante la 
octogésima tercera 
graduación ordinaria 
del Campus de 
Santiago.
STI: 29 de enero 
2011. Lugar: 
Esplanada Campus de 
Santiago.

sUMARIO

EN AGOstO DE 1971, la Universidad firmó con el Banco Interamericano de De-
sarrollo (BID) un contrato de préstamo por 3.4 millones de pesos, como parte de un 
programa de 5.2 millones (la Institución debía gestionar recursos por 1.8 millones). 
Este primer programa con el BID, fue definido como de consolidación y ampliación 
del desarrollo físico y académico de la entonces UCMM. Ese programa fue de gran 
impacto en la organización interna académica y administrativa, así como en el mejo-
ramiento de las instalaciones y equipos de apoyo a la docencia. En la imagen figuran 
Monseñor Agripino Núñez Collado y el señor Antonio Ortiz Mena, presidente del BID; 
mientras firman el Convenio.

MONSEÑOR AGRIPINO NúÑEz COLLADO

Continuaremos fortaleciendo los programas de grado, prestando la atención 
que ameritan en esta sociedad competitiva los programas de postgrado, 
ampliándolos de conformidad a las nuevas necesidades nacionales.

Mis primeras pa-
labras son de 
gratitud al Señor 
por el don de la 
vida, la salud y 

la disposición para continuar al 
servicio de la Iglesia y del país a 
través de esta Pontificia Univer-
sidad Católica. Asimismo, por 
los favores y bendiciones que ha 
concedido a esta Universidad 
en sus 48 años de vida.  

En este mundo globalizado, 
en la sociedad del conocimien-
to y de la internacionalización 
de la educación, la Universidad 
tiene nuevos e importantes de-
safíos, pero se ha venido prepa-
rando para hacerles frente, de 
conformidad con lo que ha sido 

su proceder de estar permanen-
temente atenta a los signos de 
los tiempos.

En las presentes circuns-
tancias, entre esos retos se en-
cuentran la consolidación de 
los logros obtenidos, el forta-
lecimiento de los valores del 
humanismo cristiano y el soste-
nimiento de la apertura institu-
cional….completar y consolidar 
la tarea de integración de los re-
cintos de la Universidad. 

Continuaremos fortaleciendo 
los programas de grado, pres-
tando la atención que ameritan 
en esta sociedad competitiva 
los programas de postgrado, 
ampliándolos de conformidad 
a las nuevas necesidades nacio-

nales; asimismo  fortaleciendo 
y ampliando las relaciones con 
instituciones académicas de 
prestigio del exterior y abiertos 
a la cooperación con institucio-
nes nacionales.  

Seguiremos ofreciendo el 
apoyo necesario para la pues-
ta al día del personal docente 
y administrativo, así como es-
pecial atención a la ampliación 
de la infraestructura física re-
querida, a los soportes tecno-
lógicos que sirven de apoyo a 
la docencia y a la investigación, 
y a la labor de servicios de los 
diferentes centros.

El carácter de familia que 
debe primar en una institu-
ción como la nuestra, Católica 

y Pontificia, seguirá siendo una 
de nuestras prioridades.

Esta solemne Celebración Eu-
carística es de Acción de Gracias 
al Señor porque “ha estado gran-
de con nosotros”.  También, es 
para poner en sus manos y bajo 
la protección maternal de Nues-
tra Señora de la Anunciación, el 
presente y el futuro, confiados 
en que con su ayuda,  lograre-
mos que la Institución continúe 
constituyendo un ejemplo de 
servicio a la Iglesia y a la Patria.

Extracto de las palabras de Mon-
señor Agripino Núñez Collado en 
la ceremonia de juramentación del 
Rector y las vicerrectoras para un 
nuevo período.

Nuevos retos como Rector de la PUCmm

3-4 ACADéMICAs 5 GLOBALIA 6-7 CátEDRA ABIERtA 8-9 REPORtE 
10-11 PORtAFOLIO 12-13 DEPARtAMENtALEs 14-15 EstUDIANtILEs

AULA 2

¿sABiAs QUé? PUCMM hACIA EL 50 ANIvERsARIO

"CONvENIOs, ACUERDOs y PROyECtOs”

• En agosto de 1968 se inició el primer progra-
ma de reforzamiento de la Facultad de Ingeniería, 
gracias a una donación del Fondo Especial de las 
Naciones Unidas, administrado por la UNESCO, 
por un monto de RD$932,550.-  El programa, 
concebido para cuatro años, incluyó asesores 
extranjeros, becas y equipos de laboratorio.  26  
profesores dominicanos se prepararon en el exte-
rior dentro de ese programa.

• Luego de una profunda revisión de los Estatutos 
de la Universidad, en 1969, la Conferencia del 
Episcopado Dominicano delegó toda la autoridad 
para gobernar la Universidad en una Junta de Di-
rectores, cuyos primeros miembros fueron: Mons. 
Hugo Eduardo Polanco Brito, Mons. Juan Antonio 
Flores, R.P. Agripino Núñez Collado, Srta. Obdu-
lia Estrella, Ing. Roberto Bonetti Guerra, licencia-
do Víctor M. Espaillat M., Dr. Vinicio Núñez Cas-
tro, Sr. Ernesto de Js. Moya, Ing. Luis B. Crouch 
B., Sr. Rafael Herrera C., Ing. Gabriel Aldebot, 
Lic. Emilio Rodríguez Demorizi, Sr. Alejandro E. 
Grullón E., Lic. Marco A. Cabral, Ing. Felipe Vici-
ni, Dr. Danilo Ramírez, Sr. Juan F. Aróstegui, Dr. 
Manelic Gassó, Dr. Héctor Incháustegui Cabral e 
Ing. Pedro Porrello.

• Los primeros profesores de la Universidad, para 
las dos únicas carreras con las que empezó la 
docencia –Derecho y Filosofía- en el año 1962, 
fueron: Flavio Darío Espinal Hued, Joaquín Alva-
rez Perelló, Bernardino María, José María Blanch 
Godall, Aníbal Campagna, Vicente Rubio, Fran-
cisco Porfirio Veras Toribio, Felipe Arroyo Villar, 
Euribíades Concepción, Juan Antonio Flores San-
tana, Agripino Núñez Collado, Miguel Olavarrie-
ta, Vanesa Vega de Bonnelly, Marco A. Cabral y 
Carlino González.

POR EL MEDIO AMBIENtE
Inspirados en el deseo de contribuir con la mejora del am-
biente y con especial interés en difundir una conciencia “pro-
verde” en los estudiantes de la Pontificia Universidad Católi-
ca Madre y Maestra (PUCMM), a mediados de los años `80 
surgió el Grupo Ambiente, organismo de referencia en lo que 
concierne al cuidado medioambiental en la República Domi-
nicana. Ecología y Gestión Ambiental también forma parte de 
la oferta currícular de la PUCMM en su recinto Santo Tomás 
de Aquino, en su interés por la preservación de los recursos 
naturales y el medio ambiente.

LA IMAGEN DEL AyER
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ACADéMICAs
EtIqUEtA DEL sIGLO XXI
Vida Social y Profesional en el Mundo de Hoy, 
“tiene como objetivo general introducir y/o am-
pliar los conocimientos del lector sobre los temas 
de la etiqueta  y el protocolo sociales y empre-
sariales, aplicados a los ambientes y situaciones 

que se le presentan en la dinámica de la interrelación. Asimismo, 
pretende adiestrarle en el manejo de herramientas útiles para un buen 
desempeño, tanto en su lugar de trabajo como en sus relaciones profe-
sionales, sociales y familiares”. La obra fue escrita por la directora de 
Comunicaciones Corporativas del la PUCMM, Miriam Cerda. 

EqUIPO DOCENtE
En este número de Cua-
derno de Pedagogía, “Los 
equipos docentes: practi-
cas y reflexiones”, está de-
dicado a promover el va-
lor del trabajo en equipo 

del profesorado universitario en diferentes 
modalidades.  Incluye además, ideas so-
bre trabajos en equipos docentes que se 
han desarrollado en otras universidades. 

El calentamiento glo-
bal debe ser preocu-
pación de todos. Tal 
como lo plantea la 

Convención Marco de las 
Naciones Unidas sobre el 
Cambio Climático (CM-
NUCC), existen evidencias 
de que el calentamiento 
observado en los últimos 
años, ha sido causado en 
gran parte debido al incre-
mento de las concentra-
ciones de Gases de Efecto 
Invernadero (GEI) verti-
dos a la atmósfera. Estos 
gases son producidos por 
la quema de combustibles 
fósiles como el petróleo, car-
bón y el gas. 

La mayor concentra-
ción de GEI en la atmósfe-
ra ocasiona un incremen-
to en la temperatura del 
planeta, lo que a su vez 
causa una mayor evapo-
ración en las aguas ma-
rinas, incidiendo  en: la 
formación de tormentas 
y huracanes, incremento 
de áreas desiertas, fusión 
de glaciares, inundacio-
nes, daños en cosechas, 
etc. pudiendo ocasionar 
la extinción de especies 
de plantas y animales, 
además del deterioro de 
la calidad de vida del ser 
humano.

De acuerdo con el Na-

tional Renewable Ener-
gy Laboratory (NREL), 
del Departamento de 
Energía de los Estados 
Unidos, en República 
Dominicana existen al-
rededor de 1,500 Km2 
de terreno hábil para 
explotación eólica, que 
oscila en la categoría de 
bueno a excelente con 
vientos por encima de 
los 7 m/s. Esto se tra-
duce en un potencial 
energético sobre los 
24,000 GWh/año. 

El NREL también 
muestra la disponibi-
lidad del recurso solar 
existente en el país, 

que oscila entre 5.0 y 
6.0 KWh/m2/día en 
todo el territorio, de-
mostrando el gran po-
tencial para aplicacio-
nes de energía solar 
fotovoltaica.Tomando 
en cuenta el potencial 
de naturaleza renova-
ble disponible en nues-
tro país, se demuestra 
la factibilidad de em-
prender proyectos de 
explotación de fuentes 
de energía limpia. 

 sobre el autor
El autor es director del de-
partamento de Telemática 
del RSTA. 

Energías Renovables: Potencial en R.D.

ING. JULIO FERREIRA

En República Dominicana existen alrededor de 1,500 Km2 de terreno hábil 
para explotación eólica, que oscila en la categoría de bueno a excelente 
con vientos por encima de los 7 m/s.

Existen métodos 
eficientes de en-
señanza que 
capacitan al es-

tudiante para desempe-
ñarse  de manera exitosa 
en cualquier rama de 
las ciencias de la salud, 
proporcionándole los 
conocimientos necesa-
rios y dando acceso a los 
avances científicos más 
actualizados. Sin embar-
go, para la Facultad de 
Ciencias de la Salud de 
la PUCMM, esto no es 
suficiente. 

Desde el año 1978, 
cuando nace el Departa-
mento de Estomatología 
en la ciudad de Santia-
go de los Caballeros, la 
filosofía ha sido la mis-

ma: Formar profesio-
nales con los más altos 
estándares académicos, 
a la luz de la actuali-
dad científica, pero con 
un alto sentido de res-
ponsabilidad social y 
humana, haciendo de 
la docencia una prácti-
ca diaria de los valores 
cristianos que marcan 
para siempre a nues-
tros egresados.  Esto nos 
hace diferentes. 

Nuestro compromiso 
va mas allá del deber que 
tenemos como institución 
de ofrecer a los estudian-
tes una buena educación, 
más bien, los educamos 
para “educar” y servir a 
una sociedad que necesi-
ta salud, pero que en esa 

misma medida, necesita 
respeto como ser humano 
y derecho a un servicio 
digno y de calidad.

El contacto  temprano de 
los estudiantes de Estoma-
tología con sus pacientes 
en prácticas, tienen lugar 
no sólo en las clínicas esto-
matológicas, sino también 
en sectores necesitados de 
la sociedad.

Es un orgullo para la 
PUCMM mantener esta 
filosofía de docencia en 
servicio en el recinto Santo 
Tomás de Aquino con la 
apertura del Departamen-
to de Estomatología. Lo 
que sin duda alguna, una 
vez más, marca un hito en 
la educación superior en la 
Republica Dominicana.

Desde el nombre de la 
carrera, hasta la manera 
de impartir docencia, 
somos diferentes. Para 
el “Estomatólogo” que 
sale de nuestras aulas, 
de nuestras clínicas, la 
salud dental es sólo par-
te de la salud integral 
que procuramos para 
nuestros pacientes. 

Hoy asumimos con 
entusiasmo este reto 
y abrimos una nueva 
puerta al conocimiento, 
a la esperanza de una 
sociedad más digna, 
más justa y más sana.

 sobre la autora
La autora es directora 
del departamento de 
Estomatología del RSTA.

Estomatología: La filosofía “Docencia en servicio" llega al RSTA

LAMIA sUED

Edu camos para “educar” y servir a una sociedad que necesita salud, pero 
que en esa misma medida, necesita respeto como ser humano y derecho a 
un servicio digno y de calidad.

Gestión Financiera 
y Auditoría

hEIDy FELIz

“GFA viene a completar la 
oferta académica en el área 
de negocios”.

El Recinto Santo Tomás de Aquino (RSTA) 
inició este mes de agosto la Licenciatura en 
Gestión Financiera y Auditoría, con el obje-
tivo de “formar un profesional con un ele-

vado nivel académico, apoyado en los avances de 
la tecnología de la información y de la comunica-
ción, apegado a la verdad y a los valores humanís-
ticos y éticos, que dentro de un marco gerencial y 
de gestión genere y analice información financiera 
útil y oportuna para la toma de decisiones en el 
ámbito de su competencia”. Esta carrera, viene a 
completar la oferta académica en el área de nego-
cios del RSTA.

Hoy día, es imprescindible poseer la capacidad 
de mantener un informe financiero de acuerdo a 
la demanda del sistema nacional y apegado a las 
normas internacionales, sobre todo por los nuevos 
cambios que se suscitan en los mercados a nivel 
internacional.  El egresado en GFA podrá desarro-
llar sus competencias en las áreas de contabilidad 
internacional, inversiones y bolsas de valores, es-
trategia empresarial, contabilidad fiscal, auditoría 
estratégica, entre otras; reforzado con una forma-
ción y pensamiento estratégico.

El egresado, además del título de contador pú-
blico autorizado, contará con una buena forma-
ción en el área de finanzas y auditoria, así como 
conocimientos de la contabilidad internacional y 
manejo de las corporaciones.

Como parte de las metodologías de enseñan-
za, se incluye un innovador sistema de prácticas 
computarizadas para las asignaturas de contabi-
lidad, finanzas y auditoría; softwares para audi-
toría y análisis financiero, así como simuladores 
de negocios.  Todo esto se complementa con un 
cuerpo docente de la más alta calidad y actuali-
zación en las diferentes especialidades del plan 
de estudios.

La apertura de la carrera ha recibido una gran 
acogida de estudiantes e instituciones como la Su-
perintendencia de Bancos y la Superintendencia 
de Valores, que auspician a algunos jóvenes de 
nuevo ingreso.  Los estudiantes han puesto de ma-
nifiesto su interés en exhibir un alto desempeño 
en la preparación de reportes financieros oportu-
nos, precisos y adecuados, y sobretodo, ser buenos 
tomadores de decisiones, formados en una insti-
tución académica de excelencia como la PUCMM.  
Bienvenidos!!!

 sobre la autora
La autora es Coordinadora de Gestión Financiera y Au-
ditoria del RSTA. 
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Desde sus inicios, nuestra Uni-
versidad ha reconocido la 
importancia del aprendizaje 
de un idioma adicional, en 

nuestro caso, el idioma inglés, como 
un elemento integral en el desarrollo 
y preparación de nuestros estudian-
tes como futuros profesionales.

En agosto del pasado año la PU-
CMM dio apertura a una gran inicia-
tiva de cambio e innovación curricu-
lar con el Nuevo Programa de Inglés, 
con el que se persigue que los egre-
sados de las diferentes carreras que 
ofrecemos adquieran un nivel avan-
zado de dominio de este idioma.  

Con el nuevo currículo de In-
glés, estamos contribuyendo a 
que nuestros profesionales tengan 
las mismas oportunidades de in-
serción en el mundo laboral, pro-
fesional y social que los de otras 
latitudes. Entendemos que, como 
Institución docente, de alta cali-
dad, entre nuestros compromisos 
con la sociedad y con nuestros 
estudiantes, está formar estos úl-
timos para el éxito, en un medio 
complejo como lo es el mundo glo-
balizado de hoy en día.

Entre los propósitos de este nuevo 
currículo, está facilitar que nuestros 
estudiantes logren un alto nivel de 
proficiencia en el idioma inglés; es 
decir, que adquieran las competen-
cias lingüísticas y sociolingüísticas 
necesarias para comunicarse en in-
glés en cualquier situación laboral, 

académica o social. Así mismo, facili-
tar que los estudiantes entren en con-
tacto con diferentes culturas y así te-
ner mayor acceso a diferentes fuentes 
de información de manera que pue-
dan ampliar su visión del mundo. 

Con todo esto, pretendemos con-
tribuir además, con el desarrollo 
profesional continuo de nuestros 
profesionales de manera que pue-
dan, en el ejercicio de sus carreras, 
estar, entre otras actividades, ac-
tualizados mediante el contacto 
con diferentes materiales biblio-
gráficos ya que, sin duda, este es 
el idioma usado por la comunidad 
científica para informar al mundo 
sobre nuevos descubrimientos, co-
nocimientos e invenciones.

La implementación de este nuevo 
programa, además de significar un 
importante cambio curricular, nos 
presenta el desafío de un cambio de 
paradigma tanto en lo que se refiere 
a la enseñanza de este idioma como 
en nuestras concepciones de lo que 
es el proceso de enseñanza-apren-
dizaje de una segunda lengua. Esto, 
como consecuencia natural, supone 
el apoyo a nuestros docentes me-
diante la formación y la capacita-
ción continuas.

 sobre la autora
La autora es Coordinadora General del 
Nuevo Programa de Inglés y Directora 
Corporativa del departamento de 
Lingüística Aplicada. 

Del 16 al 20 de agosto del año 
en curso se celebró en el Institu-
to Nacional de Ciencias Pena-
les (INACIPE), en la ciudad de 
México, D.F., la Competencia 
Víctor Carlos García Moreno, 
dedicada a la discusión de temas 
sobre Derecho Internacional Pú-
blico y en especial Derecho Penal 
Internacional. 

A la misma concurrieron di-
versos equipos en representación 
de prestigiosas universidades de 
América Latina y Europa, entre 
las cuales se encontraba la Ponti-
fica Universidad Católica Madre 
y Maestra. El campus de San-
tiago, representado, entre otros, 
por quien suscribe, luego de 

haber ganado todas las rondas 
preliminares y sucesivamente la 
ronda semifinal, se enfrentó en 
la ronda final contra Colombia. 
Los equipos fueron evaluados 
por diferentes personalidades, 
entre las cuales se encontraban 
Sylvia Steiner, Magistrada de la 
Corte Penal Internacional y el 
profesor Héctor Olásolo, autor 
del caso hipotético y de diversas 
obras relevantes sobre  Derecho 
Penal Internacional.

La PUCMM fue galardonada 
con el primer lugar internacional 
y el premio de Mejor Escrito de 
Defensa, resaltando así el gran 
trabajo realizado, esfuerzo y dis-
ciplina en la preparación. 

Esta experiencia va más allá 
de un simple debate académico, 
puesto que mi participación en 
ella colaboró para que mi visión 
como profesional se ampliara 
notablemente y además me ayu-
dó a comprender a plenitud que  
sólo con esfuerzo y trabajo cons-
tante, éxitos como éste pueden 
ser alcanzados.

La competencia contribuyó 
además, en la  selección del 
tema para la memoria final de 
grado “Análisis Jurídico de la 
jurisdicción de la Corte Penal 
Internacional”, evidenciando 
que el incentivo de estos even-
tos en el estudiantado permite 
que aquéllos que no tienen ra-

mas especializadas predilectas, 
conozcan de temas recientes 
como el Derecho Internacio-
nal Humanitario, mediante la 
investigación que realizan y el 
contacto directo con agentes es-
pecializados en el área.

Evidentemente, que nuestra 
participación en esta competen-
cia marcó un hito en nuestras vi-
das, tanto en lo profesional como 
en lo personal, pues tuvimos la 
oportunidad de visualizar las 
problemáticas mundiales desde 
otro punto de vista.

 sobre la autora
La autora es estudiante de Derecho 
del Campus de Santiago.

Compentecia internacional Víctor García Moreno

ANA áLvAREz

Nuestra participación marcó un hito en nuestras vidas, tanto en lo profesional como en lo
personal, pues tuvimos la oportunidad de visualizar las problemáticas mundiales desde 
otro punto de vista.

áNGELA FEDERICA CAstRO

El Nuevo Programa de Inglés  persigue que los 
egresados de las diferentes carreras adquieran 
un nivel avanzado de dominio de este idioma. 

El Nuevo Programa de Inglés de la PUCMM La carrera que elegí

AMALFI EGUREN

La Comunicación tiene el poder 
de elevar la dignidad humana 
e influir en el comportamiento.

Cuando empecé a estudiar Comuni-
cación Social tenía una idea muy mi-
núscula de la carrera. Con el tiempo, 
en el  preciso, me di cuenta de su im-

portancia.  Para ser sincera,  he tenido miedo de 
seguir, al entender  que esta profesión tiene el 
poder de construir socialmente,  más su acción 
antónima es letal.  Por eso me impactó el comen-
tario de una compañera de otra carrera  en una 
clase de Historia de las Ideas Políticas y  para 
evitar discusiones estériles me limité a guardar 
silencio. “Ustedes los comunicadores sólo tienen 
que hablar bonito por un micrófono, en cambio 
nosotros no, tenemos que estudiar y leer más y 
aprendernos muchísimas leyes”, afirmó con se-
guridad.

La aseveración de aquella joven no es infun-
dada. Ciertamente  el ejercicio de  la importante 
y delicada labor de comunicar  se ve reducido a 
la banalidad y a lo fácil no sólo por quienes se 
consideran comunicadores; sino también por los 
dueños de los medios de comunicación masivos 
donde trabajan.

En nuestro país el empirismo y la academia se 
pelean por ver cuál gana más plazas en los me-
dios, cuyos dueños no les interesa ser canal de 
educación, información y entretenimiento como 
funciones principales.

Yo, que antes de concluir mis estudios para op-
tar por el título de licenciada en Comunicación 
Social ya estoy dando mis primeros pasitos en un 
medio;   puedo testificar cuán hermosa e impor-
tante  es esta carrera

 sobre la autora
La autora es estudiante de Comunicación Social del 
Campus de Santiago.

 ECOs

POstGRADO
Alianza estratégica
El presidente de La
Sorbona de París,
Jean-Claude Colliard, 
manifestó su interés 
en impartir otras 
maestrías de doble 
titulación en áreas 
como Matemáticas 
e Ingenierías,
para así impulsar el 
desarrollo de la Repú-
blica Dominicana.

INGENIERíA 
ELECtROMECáNICA 
Oportunidades 
laborales en UsA
El Ing. Oscar sebe-
lén, egresado de 
ingeniería electro-
mecánica de la 
PUCMM, señaló que 
los títulos adquiri-
dos en la Madre 
y Maestra pueden 
ser convalidados 
y válidos para ser 
considerado como 
profesional en Esta-
dos Unidos. Sebe-
lén dictó la charla 
“Mercado Laboral 
para los Ingenieros 
Electromecánicos en 
los Estados Unidos”.

ECONOMíA
El futuro le pertenece 
a América Latina
El economista
sebastián Edwards
expresó que a pesar
de la crisis económi-
ca actual, América
Latina es considera-
da una de las regio-
nes más apetecibles 
por los invesionistas.



 EN POCAs PALABRAs

Juan Daniel Balcarcer: “Si no 
fuera por la prensa y la sociedad 
civil, no habría guardianes de lo que 
es correcto y lo que no”.

José Chez Checo: “El investigador 
se hace investigando y es gratificante 
el reconocimiento de la sociedad”.

Roberto Cassá: “Me propuse 
comprende la historia del país como 
globalidad, desde los inicios hasta 
los finales”.
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GLOBALIA
“Uno de los grandes problemas que se 

tiene en el área de la historia es el relevo, 
por eso esta actividad es un paso de 

avance para su conformación. También 
decimos que se repiten los datos, de 

hecho no se reinvestiga”.

sang Ben
Historiadora

La historiadora Mu Kien Sang Ben 
está convencida en que aún hay te-
mas que investigar y profundizar del 
pasado de la República Dominicana, 
pero se requiere que más investiga-
dores conozcan la metodología apro-
piada.

Es por esta razón que como par-
te de la Maestría en Historia, que la 
Pontificia Universidad Católica Ma-
dre y Maestra organizó un ciclo de 
conferencias magistrales con nueve 
historiadores dominicanos, quienes 
expusieron sus métodos de investi-
gación. 

Los historiadores participantes fue-

ron: José Chez Checo, Roberto Cassá, 
Frank Moya Pons, Emilio Cordero 
Michel, Amadeo Julián, Edwin Espi-
nal, Juan Daniel Balcácer, Bernardo 
Vega y Wenceslao Vega. 

“Uno de los grandes problemas 
que se tiene en el área de la historia 
es el relevo, por eso esta actividad es 
un paso de avance para su conforma-
ción”, precisó Sang Ben. 

Aunque está de acuerdo con que el 
tema de la dictadura de Rafael Leo-
nidas Trujillo es inagotable, la vice-
rrectora de Postgrado de la PUCMM 
indicó que aún falta hacer investi-
gaciones sobre los siglos XV, XVI y 

XVII, así como sobre temas de inves-
tigación histórica acerca de mujeres, 
productos, sectores económicos e ins-
tituciones. 

“También decimos que se repiten 
los datos, de hecho, no se reinvesti-
ga”, agregó, y se quejó de que, salvo 
el Archivo General de la Nación, mu-
chas bibliotecas están desorganizadas, 
dificultando el proceso investigativo.

El ciclo inició con la ponencia del 
historiador José Chez Checo, autor de 
investigaciones sobre el tabaco en la 
República Dominicana, entre otras.   

‘‘Para investigar hay que leer, tener 
un plan de proyectos futuros y man-

tenerlo en agenda para cuando llegue 
el momento sólo tomarlo’’, manifestó 
Checo a los participantes.

Checo explicó los diferentes  tipos de 
fuentes  que debe consultar el inves-
tigador en el momento de la recopi-
lación de las informaciones como: las 
bibliotecas, las fuentes visuales, ora-
les, primarias y secundarias.

Dijo que hay que hacer un plan de 
redacción; el cual puede ser histórico-
cronológico, lógico o mixto. 

‘‘El investigador se hace investi-
gando y es gratificante el reconoci-
miento de la sociedad’’, expreso el 
historiador.

Historiadores revelan sus métodos de investigación
La vicerrectora académica de Postgrado de  la PUCMM, la historiadora  Mu-Kien Sang Ben, organizó un ciclo de conferencias con los 
historiadores dominicanos con el interés de promover la investigación de los docentes que imparten la asignatura.

Edwin Espinal. Emilio Cordero Michel.

Juan Daniel Balcarcer. Mu-Kien sang Ben y José Chez Checo. Roberto Cassá.
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CátEDRA ABIERtA
“Tengo esperanza de que la sociedad 
dominicana sea capaz de entender y 
hacer que los que toman decisiones a 
nivel político, entiendan que el futuro 

dominicano descansa en un buen 
sistema educativo”.

Radhamés mejía
Director CIEDHUMANO

El CIEDHUMANO busca contribuir a la mejora de la educación dominicana mediante la investigación y el debate de políticas públicas 
en educación, así como dotar al maestro de las capacidades que le permitan un ejercicio profesional autónomo. 

"La investigación debe ser fundamental 
en el quehacer de una universidad"

Desde su fundación, la Pontificia 
Universidad Católica Madre y Maestra 
(PUCMM) ha hecho de la educación 
un elemento fundamental para el desa-
rrollo nacional; teniendo siempre como 
objetivo principal contribuir a la mejo-
ra de los sistemas educativos.

El surgimiento del Centro de Investi-
gación en Educación y Desarrollo Hu-
mano (CIEDHUMANO) es coherente 
con esta trayectoria. 

El CIEDHUMANO fue creado por 
resolución de la Junta de Directores de 
la Madre y Maestra, el 19 de abril del 
año 2004,  de la mano del vicerrector 
Radhamés Mejía, experto en materia 
de educación superior, quien inició su 
trayectoria en la Madre y Maestra en 
1968.  Asumió la apertura del Recinto 
Santo Tomás de Aquino en 1981, des-
pués de desempeñar en el Campus de 
Santiago las posiciones de Director del 
departamento de Ciencias Sociales, 
primer director de Centro de Investi-
gaciones y Vicerrector Académico des-
de 1975.

En esta entrevista con PUCMM Infor-
ma, el investigador resalta como el CIED-
HUMANO ha enriquecido el debate na-
cional sobre los problemas educativos. 

PI ¿Cuál es la contribución del 
CIEDhUMANO a la reformulación 
de la educación en la República  
Dominicana?
RM- Creo que el CIEDHUMANO ha 
contribuido mucho, porque se creó 
con el propósito de promover un 
debate informado sobre los proble-
mas educativos dominicanos.  Digo 
un debate informado en el sentido 
de que en educación y  otras áreas 
en el país estaban muy acostumbra-
dos a discutir sin que detrás de las 
opiniones que emitimos se encuen-
tren investigaciones y análisis pro-
fundos de los hechos,  sino que nos 
hemos acostumbrado a simple y lla-
namente emitir opiniones. Estamos 
convencidos de que en materia de 
educación se han realizado muchas 
investigaciones y que las opiniones 

y discusión de los temas educativos 
deben estar avalados por datos e in-
formaciones; porque es la única for-
ma de llegar realmente a plantear 
políticas públicas que sean viables 
y realistas.

El CIEDHUMANO ha contribuido, 
en ese sentido, a lograr que el diálogo 
educativo sea más informado y que 
sea un diálogo basado en las inves-
tigaciones.  Desde sus orígenes, en  
cada debate y cada foro que el CIED-
HUMANO ha promovido, presenta 
investigaciones que sustenten las opi-
niones que se van a dar. Además, he-
mos contribuido a ilustrar el diálogo 
en materia de formación de maestro, 
así como el debate sobre la educación 
como un derecho que corresponde a 
todos los niños, niñas y jóvenes.

El CIEDHUMANO ha aportado 
investigaciones que son relevantes y 
no sólo en materia de educación bá-
sica y educación media. También, en 
el debate sobre lo que es la función 
de la educación universitaria, así 
como en la definición de lo que son 
las políticas públicas a nivel nacional 
en materia de ciencia y tecnología. 

El CIEDHUMANO ha hecho un 
gran aporte en dar entender que la 
investigación debe ser un elemento 
fundamental del quehacer de la uni-
versidad.   Creo que una universi-
dad que se respete, que quiera ser de 
calidad mundial, es una universidad 
que tiene que investigar. 

PI ¿Cuáles son las áreas en las que 
se ha realizado mayor inversión?

RM: Nos hemos enfocado en la po-
lítica de investigación y las de cien-
cia y tecnología.  Por otro lado,  otra 
gran área de énfasis es lograr trans-
formar la  educación a nivel básico 
y medio, para que nuestras escuelas 
sean efectivas.  

Actualmente, tenemos un pro-
yecto con una alta inversión he-
cha por la Agencia de Desarrollo 
Internacional (USAID) que está 
desarrollando un modelo de inter-
vención en las escuelas públicas 
dominicanas para mejorar la ges-
tión educativa  en el nivel básico 
y medio. Por otro lado, hay un 
tercer aspecto que también ha me-
recido la atención de CIEDHUMA-
NO y es la investigación, en tér-
minos generales, sobre la juventud. 

RADhAMEs MEJíA

El investigador Radhamés Mejía entiende que sin maestros capacitados no hay buena educación.
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“Una universidad que se respete, es una universidad que debe de investigar”.

 INvEstIGACIONEs DEL CENtRO 
• Características del Profesor de Básica 
de la República Dominicana.
• Encuesta nacional de la juventud: 
Haití y República Dominicana.
• Inserción laboral de los egresados 
universitarios.
• Estrategias y estilos de aprendizaje 
en los estudiantes del nivel secundario 
en RD
• Estilos de Gestión en las Escuelas de 
Nivel Básico en la RD

El Centro realizó en el 2005 la primera 
encuesta sobre la situación de la juven-
tud dominicana y ahora estamos con-
cluyendo la segunda versión.  Si noso-
tros queremos contribuir en materia de 
política educativa y materia de política 
universitaria, debemos tener un cono-
cimiento a fondo de cuál es la realidad 
de la juventud dominicana, es decir, el 
acceso que tiene esa juventud a los ser-
vicios educativos, cuáles son las princi-
pales dificultades para ese acceso. Por-
que al final de cuentas,  la educación 
está orientada a apoyar el esfuerzo que 
hacen los jóvenes para incorporarse a 
la sociedad desde el punto de vista de 
su ciudadanía y de su incorporación al 
mundo productivo. 

PI ¿De estas áreas, cuáles han 
sido los cambios que se pueden 
visualizar?
RM  El CIEDHUMANO ha puesto su 
granito de arena para que en el país 
existan políticas en materia de ciencia y 
tecnología.  Ha contribuido a enrique-
cer el debate para darle importancia a 
lo que es la gestión de los centros edu-
cativos, como un factor esencial para 
lograr que nuestras escuelas ofrezcan 
una educación de calidad y que nues-
tros niños, niñas y jóvenes reciban una 
educación que les permita desarrollar-
se plenamente.  

Realizamos un estudio en coordina-
ción con la Oficina Internacional del 
Trabajo para conocer cuál es la per-
cepción que tiene la sociedad domini-
cana sobre el trabajo infantil.  Este es 
uno de los problemas fundamentales 
que tiene la educación, ya que,  en el 
último estudio que hicimos sobre el 
aprendizaje de los niños y niñas de 
tercero y sexto grado en matemática y 
español, uno de los hallazgos es que 
la República Dominicana tiene el más 
alto porcentaje, a nivel de sexto gra-
do, de niños que estudian y trabajan.  
Evidentemente, es un tema de mucha 
preocupación,  que desde el punto de 
vista de las políticas públicas, deben 
prestar mucha atención. 

PI ¿Por qué es  pertinente la for-
mación de maestros?
RM  Todas las investigaciones a nivel 
nacional e internacional han llegado a 
una conclusión: el factor más impor-
tante en la calidad de la educación es 
el factor maestro.  Sin buenos maes-
tros no hay buena educación, todo lo 
demás son elementos que contribuyen 
o no al trabajo que el maestro realice.  
A final de cuentas, el hecho educativo 
se da en la interacción del maestro con  
el alumno;  eso es lo fundamental, do-
tar al maestro de las capacidades que 
le permitan un ejercicio profesional 
autónomo.

Las investigaciones también han de-
mostrado que el ejercicio del docente 
debe ser autónomo y profesoral.  Cada 
acto que el maestro realice es un acto 
que tiene que ser un ejercicio profe-
sional, a la luz de sus conocimientos y 
experiencias; él tiene que tomar deci-
siones.  Lo que tiene que hacer con el 
niño A tiene que ser diferente de lo que 
hace con el niño B y eso lo hace por-
que es una decisión que debe tomarla 
en el momento preciso de actuar. Si es 

así, ese maestro debe tener una sólida 
formación de manera que sea capaz 
de hacer uso de los principales cono-
cimientos que las investigaciones edu-
cativas han aportado y que también 
pueda hacer uso de la experiencia y 
pueda evaluar el contexto.  Por lo tan-
to, su formación sólida es el elemento 
fundamental para lograr que un siste-
ma educativo sea de calidad, y por eso 
la formación del maestro es importante 
y será importante y nunca dejara de ser 
importante.  La mejor educación se la 
debemos dar a quien mejor la necesite.

PI ¿Cuál ha sido el apoyo de la 
PUCMM?
RM: El Centro de Investigación en 
Educación y Desarrollo Humano exis-

te por decisión de la Universidad.  El 
Centro es parte de la PUCMM y por lo 
tanto su existencia ha tenido un gran 
apoyo.  En todos los acuerdos que el 
Centro ha suscrito, la Madre y Maes-
tra  ha dado su apoyo. El trabajo que se 
está haciendo en materia de mejora en 
las gestiones de educación, que es un 
proyecto financiado por la USAID, ha 
sido a través del apoyo institucional. 

PI ¿cuál es la realidad de la edu-
cación a nivel nacional?
RM: En términos reales,  todavía es-
tamos muy lejos de los niveles que la 
sociedad dominicana merece, sobre 
todo, cuando lo comparamos con ni-
veles que han alcanzando los demás 
países de América Latina.

 Tenemos avances muy importantes. 
Sobre todo en materia de la calidad de 
la información. El país ha avanzando 
en los últimos 15 o 20 años en mate-
ria de cobertura, es decir, un mayor 
número de niños asiste a la escuela. 
Estamos por encima del 90 por ciento 
en la cobertura a nivel básico, aunque 
todavía en términos de cobertura es-
tamos muy lejos de lo que deberíamos 
tener en el nivel medio, pues  más de 
la mitad de nuestros jóvenes entre 13 
y 18 años deberían estar en el nivel 
secundario, y no están en ese nivel.   
Cuando leemos en los periódicos so-
bre asesinatos, delincuencia y drogas; 
esas noticias nos indican que esos crí-
menes son cometidos a veces por jó-
venes que en algunos casos todavía no 
han cumplido los 18 años;  entonces 
nos debe preocupar que el 50 por cien-
to de jóvenes de 13 a 18 años no estén 
en las escuelas.

La educación dominicana tiene un 
gran trecho por recorrer, sobre todo 
en materia de educación. Hay que 
reconocer que desde el Plan Dece-
nal, la preocupación y los esfuerzos 
por mejorar el sistema educativo han 
sido significativos; pero también de-
bemos de reconocer que los avances 
no han guardado relación con el es-
fuerzo.

PI ¿Cómo visualiza el futuro de 
la educación en el país?
RM: Sin educación no hay futuro que 
garantice el bienestar y convivencia 
pacífica de toda la sociedad dominica-
na.  Esa conciencia ha ido calando poco 
a poco y cada día hay más sectores que 
entienden que hay que hacer un mayor 
esfuerzo en materia de la educación.  
Eso me da la esperanza de que en los 
próximos años, por esa misma presión 
social, se harán mayores esfuerzos para 
mejorar el sistema de educación, aun-
que a nivel del discurso la educación es 
prioritaria y creo que ese discurso no se 
ha traducido a hechos. Espero ver que 
aquel discurso se traduzca en hechos.  
Tengo la esperanza de que la sociedad 
dominicana sea capaz de entender y 
hacer que los que toman decisiones a 
nivel político entiendan que el futuro 
dominicano descansa en un buen siste-
ma educativo.

PI  ¿Cuál de los dos enfoques es 
más importante en educación, 
recursos humanos o inversión 
económica?
RM: No es suficiente poner más dine-
ro si un sistema no funciona eficiente-
mente, pues invertir más dinero puede 
ser un desperdicio, lo que nos indica 
que debemos ser eficientes en el sis-
tema.  No obstante,  se necesita inver-
sión ya que sin dinero no se puede dar 
una buena educación.  Sin embargo, 
sólo con dinero no se garantiza una 
buena educación. Creo que se necesita 
mejorar el sistema para que funcione 
eficientemente, para que la inversión 
que se haga logre los objetivos a los 
cuales está destinada.  

Somos el país con menor inversión 
en educación en América Latina, creo 
que eso no es aceptable.  Costa Rica en 
estos momentos está caminando hacia 
un ocho por ciento de su PIB y no-
sotros todavía estamos en el dos por 
ciento;  y hay años en que no llegamos 
al dos. No es posible tener un buen 
sistema educativo con los niveles de 
inversión que nosotros tenemos.
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Inspirados en el deseo de contribuir 
con la mejora del ambiente y con espe-
cial interés en difundir una conciencia 
“pro-verde” en los estudiantes de la 
Pontificia Universidad Católica Madre 
y Maestra (PUCMM), a mediados de los 
años `80 surgió el Grupo Ambiente que 
con el paso del tiempo se ha convertido 
en un organismo de referencia en lo que 
concierne al cuidado medioambiental 
en la República Dominicana.

Convencidos de su rol formativo, el 
Grupo Ambiente emprendió varias ini-
ciativas que culminaron con la estruc-
turación de un Programa de Educación 
Ambiental, el cual ha sido incorporado 
a la oferta académica de la PUCMM a 
través de la asignatura de Ciencia Am-
biental. Además, se desarrollan cada 
semestre una serie de actividades que 
incluyen: una excursión educativa a 
puntos ecológicos del país, una jornada 
de concientización ecológica y de siem-
bra de árboles y avistamiento de aves en 
el campus.  

“En el Campus, que es uno de los 
puntos de área verde más importante de 
la ciudad de Santiago, hay muchas aves 
migratorias, incluso la única reserva de 
Cucú que hay en el país está aquí en la 
Universidad y junto a técnicos del Par-
que Zoológico Nacional, el Grupo Am-
biente le da un seguimiento y cuidado 
especial para que no se molesten estas 
aves” afirma Lourdes Tapia, directora 
del Grupo Ambiente y profesora del de-
partamento de Ciencias Básicas.

El impacto del accionar del Grupo 
Ambiente queda evidenciado, entre 
otras cosas, en la instauración de la asig-
natura de Ciencia Ambiental como una 
materia electiva del área de ciencias, 
lo que ha permitido, según detalla Jor-
ge Tallaj, director del departamento de 
Ciencias Básicas de la PUCMM, el que 
muchos estudiantes asuman un pensa-
miento crítico y científico con relación 
a la problemática medioambiental que 
actualmente enfrenta la humanidad.  

  
Tallaj refiere que en esta asignatura, 
aparte de los trabajos que los estudian-
tes realizan, participan de las jornadas 
de concientización ecológica y asisten a 
una excursión que hace las veces de “la-
boratorio vivo”. Esta actividad se lleva a 
cabo en la Mina de Cerro Maimón en la 
Presa de Hatillo en el proyecto agroeco-
lógico “El Sabrito” con el interés de 

que los estudiantes puedan conocer de 
primera mano el impacto de la minería 
en esa zona y así captar de forma más 
directa como influye la acción humana 
sobre la naturaleza.

“Esa excursión ha terminado por ser 
el principal vocero de lo que debe ser 
la conservación del medioambiente, 
porque los estudiante palman, ven de 
primera mano lo que aquí en Santiago 
quizás sea difícil de apreciar. Por eso, 
nuestra próxima meta es lograr que la 
asignatura de Ciencia Ambiental sea in-
cluida dentro del pensum de todas las 
carreras de la Universidad” aduce el 
profesor Tallaj. 

Para la profesora Lourdes Tapia, quien 
imparte la materia de Ciencia Ambien-
tal, esta posee un valor agregado en la 
PUCMM debido a que en pocos centros 
de estudios del país se cuenta con un 
laboratorio especializado como el que 
tiene la Madre y Maestra a disposición 
de los estudiantes que deciden inscribir 
esa asignatura.

“Nosotros en esta materia literalmen-
te bombardeamos a los estudiantes por 
todas las vías con el conocimiento por-
que tiene que hacer observaciones de 
un organismo durante todo el semestre, 
tienen que hacer un portafolio de cien-
cias, en los exámenes incluimos lecturas 

de reflexión y de verdad que las retroa-
limentaciones que hemos recibido nos 
han inspirado” enfatiza esta destacada 
ambientalista. 

El quehacer de Grupo Ambiente ha sido 
valorado de manera tan positiva por el 
Ministerio de Medioambiente y Recur-
sos Naturales que en el marco del pro-
ceso de evaluación de la representación 
de esta entidad estatal en Santiago, el 
Grupo formó parte de las instituciones 
a las que el Ministerio llamó para escu-
char su parecer entorno al desempeño 

de los incumbentes de esa cartera en la 
Región Norte. 

Para el profesor Tallaj es significa-
tivo el hecho de que dentro del sector 
ecológico nacional, el Grupo Ambiente 
cuenta con un prestigio y un posicio-
namiento importante, participa en la 
planificación de la celebración del Día 
Mundial del Ambiente, incluso en va-
rias ocasiones el lema y el tema central 
de esta jornada ha sido propuesto por el 
Grupo Ambiente. 

En la actualidad, el Grupo Ambiente 
realiza una investigación acerca de la 
contaminación por ruido en la ciudad 
de Santiago y su impacto potencial en 

la calidad de vida de los estudiantes. 
Ese estudio, según explicó la profesora 
Tapia se encuentra en su fase final de re-
dacción.

“El impacto de este estudio ha sido 
tal, que sin terminarlo aún, ya he-

mos recibido solicitudes de char-
las porque en el marco de ese 

trabajo se realizó por prime-
ra vez un Mapa de Ruido 

de la ciudad de Santiago” 
plantea Tapia.

Cada vez más el Gru-
po Ambiente exporta 
sus experiencias al com-
partir y laborar de ma-
nera mancomunada con 
otras entidades afines 

que le solicitan su ayu-
da. En ese sentido, la So-

ciedad Ecológica del Cibao 
(SOECI) integró las propues-

tas del Grupo para el desarrollo 
de una serie de proyectos que esa 

institución busca implementar.   

El interés por la preservación de los recur-
sos naturales y el medioambiente, tam-
bién forma parte de la oferta curricular de 
la PUCMM en su Recinto Santo Tomás de 
Aquino, con la carrera de Ecología y Ges-
tión Ambiental.

A través de esta carrera la Madre y Maes-
tra forma profesionales con profundo cono-
cimiento sobre la dinámica de la naturaleza, 
la estructura y función de los ecosistemas: 
además de capacitar líderes comprometi-
dos con la búsqueda creativa y soluciones 
científicas a la problemática ambiental. 

De acuerdo al director de Ecología y 
Gestión Ambiental, José Paulino, la ca-
rrera está fundamentada en “capacitar 
recursos humanos con un perfil ético de 
trabajo y participación, espíritu de sacrifi-
cio, y especialmente personas que puedan 
retornar a sus lugares de origen y aplicar 
lo aprendido”. 

“El grupo de ecólogos que está prepa-
rando la Madre y Maestra, son jóvenes 
que desde ya están promoviendo el cono-
cimiento del calentamiento global y sobre 
el reciclaje de los materiales que pueden 
ser perjudiciales para el medio ambiente. 
La Universidad está construyendo una 
vinculación social y unos niveles de com-
promiso muy altos en educación formal”, 
señaló Paulino.

El grupo de Eco-
logía y Gestión Am-
biental aporta des-
de ya su granito de 
arena participando activamente en los 
programas de limpieza de las costas 
dominicana y de reforestación de lomas 
del país. 

“En el país existen pocos ecólogos  por 
lo que el campo de trabajo es amplio, 
con unas repercusiones grandísimas que 
afectarán todas las provincias y comuni-

dades del país.  Las personas están pre-
ocupadas por el calentamiento global y 
las consecuencias que traería al planeta 
si no se hace algo a tiempo; la informa-
ción está llegando a las masas críticas, 
de modo que es un excelente momento 
para formar un grupo de personas que 
serán fundamentales para el desarrollo 
del país” apuntó Paulino.  
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Inspirados en el deseo de contribuir 
con la mejora del ambiente y con espe-
cial interés en difundir una conciencia 
“pro-verde” en los estudiantes de la 
Pontificia Universidad Católica Madre 
y Maestra (PUCMM), a mediados de los 
años `80 surgió el Grupo Ambiente que 
con el paso del tiempo se ha convertido 
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Universidad y junto a técnicos del Par-
que Zoológico Nacional, el Grupo Am-
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aves” afirma Lourdes Tapia, directora 
del Grupo Ambiente y profesora del de-
partamento de Ciencias Básicas.
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natura de Ciencia Ambiental como una 
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ge Tallaj, director del departamento de 
Ciencias Básicas de la PUCMM, el que 
muchos estudiantes asuman un pensa-
miento crítico y científico con relación 
a la problemática medioambiental que 
actualmente enfrenta la humanidad.  
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sobre la naturaleza.

“Esa excursión ha terminado por ser 
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la conservación del medioambiente, 
porque los estudiante palman, ven de 
primera mano lo que aquí en Santiago 
quizás sea difícil de apreciar. Por eso, 
nuestra próxima meta es lograr que la 
asignatura de Ciencia Ambiental sea in-
cluida dentro del pensum de todas las 
carreras de la Universidad” aduce el 
profesor Tallaj. 

Para la profesora Lourdes Tapia, quien 
imparte la materia de Ciencia Ambien-
tal, esta posee un valor agregado en la 
PUCMM debido a que en pocos centros 
de estudios del país se cuenta con un 
laboratorio especializado como el que 
tiene la Madre y Maestra a disposición 
de los estudiantes que deciden inscribir 
esa asignatura.

“Nosotros en esta materia literalmen-
te bombardeamos a los estudiantes por 
todas las vías con el conocimiento por-
que tiene que hacer observaciones de 
un organismo durante todo el semestre, 
tienen que hacer un portafolio de cien-
cias, en los exámenes incluimos lecturas 

de reflexión y de verdad que las retroa-
limentaciones que hemos recibido nos 
han inspirado” enfatiza esta destacada 
ambientalista. 

El quehacer de Grupo Ambiente ha sido 
valorado de manera tan positiva por el 
Ministerio de Medioambiente y Recur-
sos Naturales que en el marco del pro-
ceso de evaluación de la representación 
de esta entidad estatal en Santiago, el 
Grupo formó parte de las instituciones 
a las que el Ministerio llamó para escu-
char su parecer entorno al desempeño 

de los incumbentes de esa cartera en la 
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Para el profesor Tallaj es significa-
tivo el hecho de que dentro del sector 
ecológico nacional, el Grupo Ambiente 
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En la actualidad, el Grupo Ambiente 
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la calidad de vida de los estudiantes. 
Ese estudio, según explicó la profesora 
Tapia se encuentra en su fase final de re-
dacción.

“El impacto de este estudio ha sido 
tal, que sin terminarlo aún, ya he-

mos recibido solicitudes de char-
las porque en el marco de ese 

trabajo se realizó por prime-
ra vez un Mapa de Ruido 

de la ciudad de Santiago” 
plantea Tapia.

Cada vez más el Gru-
po Ambiente exporta 
sus experiencias al com-
partir y laborar de ma-
nera mancomunada con 
otras entidades afines 

que le solicitan su ayu-
da. En ese sentido, la So-

ciedad Ecológica del Cibao 
(SOECI) integró las propues-

tas del Grupo para el desarrollo 
de una serie de proyectos que esa 

institución busca implementar.   
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sos naturales y el medioambiente, tam-
bién forma parte de la oferta curricular de 
la PUCMM en su Recinto Santo Tomás de 
Aquino, con la carrera de Ecología y Ges-
tión Ambiental.

A través de esta carrera la Madre y Maes-
tra forma profesionales con profundo cono-
cimiento sobre la dinámica de la naturaleza, 
la estructura y función de los ecosistemas: 
además de capacitar líderes comprometi-
dos con la búsqueda creativa y soluciones 
científicas a la problemática ambiental. 

De acuerdo al director de Ecología y 
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recursos humanos con un perfil ético de 
trabajo y participación, espíritu de sacrifi-
cio, y especialmente personas que puedan 
retornar a sus lugares de origen y aplicar 
lo aprendido”. 

“El grupo de ecólogos que está prepa-
rando la Madre y Maestra, son jóvenes 
que desde ya están promoviendo el cono-
cimiento del calentamiento global y sobre 
el reciclaje de los materiales que pueden 
ser perjudiciales para el medio ambiente. 
La Universidad está construyendo una 
vinculación social y unos niveles de com-
promiso muy altos en educación formal”, 
señaló Paulino.

El grupo de Eco-
logía y Gestión Am-
biental aporta des-
de ya su granito de 
arena participando activamente en los 
programas de limpieza de las costas 
dominicana y de reforestación de lomas 
del país. 

“En el país existen pocos ecólogos  por 
lo que el campo de trabajo es amplio, 
con unas repercusiones grandísimas que 
afectarán todas las provincias y comuni-

dades del país.  Las personas están pre-
ocupadas por el calentamiento global y 
las consecuencias que traería al planeta 
si no se hace algo a tiempo; la informa-
ción está llegando a las masas críticas, 
de modo que es un excelente momento 
para formar un grupo de personas que 
serán fundamentales para el desarrollo 
del país” apuntó Paulino.  
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PORtAFOLIO
“Es impresionante el desarrollo que ha logrado la 

PUCMM, nació aquí en Santiago hace 48 años y nos 
llena de regocijo de cómo se ha expandido y extendido 

a Santo Domingo y otros lugares.  Esperamos que 
en dos años estemos celebrando los 50 años de esta 

Universidad”.

Nicolás de Jesús Cardenal López Rodríguez
 Presidente de la Conferencia del Episcopado Dominicano

Fue un 18 de febrero de 1970 cuan-
do, por decisión del Episcopado Do-
minicano, Monseñor Agripino Núñez 
Collado fue designado Rector de la 
Universidad Católica Madre y Maes-
tra, hoy Pontificia.  Correspondió al 
entonces presidente de la Conferencia 
del Episcopado Dominicano, Monse-
ñor Octavio Antonio Beras tomar el 
juramento del nuevo rector. 

40 años después, la Conferencia 
del Episcopado Dominicano invistió 
a Monseñor Agripino Núñez Colla-
do como rector de la Pontificia Uni-
versidad Católica Madre y Maestra 
(PUCMM) en una ceremonia solem-
ne celebrada en la Parroquia Nuestra 
Señora de la Anunciación del campus 
Santiago de esa academia.

Monseñor Núñez Collado fue ju-
ramentado por su Eminencia Reve-
rendísima, Nicolás de Jesús Cardenal 
López Rodríguez, en su condición de 
presidente de la Conferencia del Epis-
copado Dominicano, máximo organis-
mo de gobierno de la PUCMM, insti-
tución académica fundada en 1962 por 
la Iglesia Católica. 

“Es impresionante el desarrollo 
que ha logrado la PUCMM; nació 
aquí en Santiago hace 48 años y nos 
llena de regocijo cómo se ha expan-
dido y extendido a Santo Domingo 
y otros lugares” adujo López Rodrí-
guez.

“Acepto esta responsabilidad 
con plena confianza en Dios y en 
los organismos de la Universidad, 
consciente de que en este mundo 
globalizado, en la sociedad del cono-
cimiento y de la internacionalización 
de la educación, la PUCMM tiene 
nuevos e importantes desafíos” ex-
presó Núñez Collado. 

En la ceremonia, el Arzobispo Me-
tropolitano de Santiago y Presidente 
de la Junta de Directores de la PU-
CMM, Monseñor Ramón Benito de 
la Rosa y Carpio  tomó el juramento 
a las vicerrectoras designadas para 
un nuevo período y les entregó los 
diplomas que dan fe de sus nombra-
mientos. 

A la ceremonia de juramentación 
asistió el Nuncio Apostólico, Mon-
señor Józef Wesolowski, así como 
obispos, sacerdotes y miembros de la 

Junta de Directores de la PUCMM. De 
igual modo, estuvieron presentes los 
decanos y directores de departamen-
tos académicos de la PUCMM,  quie-
nes integraron el desfile académico 
previo a la investidura del rector y las 
vicerrectoras.

Desde los diferentes roles que le ha 
tocado desempeñar como Vicerrector 
y Rector, Monseñor Núñez Collado ha 
impulsado y traducido en realidades 
concretas y exitosas los principios fi-
losóficos  y educacionales que dieron 
origen a la Pontificia Universidad Ca-
tólica Madre y Maestra. 

monseñor Agripino Núñez Collado juramentado 
para nuevo período como rector PUCmm
“Monseñor Núñez Collado ha impulsado y traducido en realidades concretas y exitosas los principales filosóficos y educacionales que 
dieron origen a la Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra”.

El obispo de la diócesis de La Vega, Monseñor 
Antonio Camilo; el nuncio Apostólico, Józef 
Wesolowski; el presidente de la Conferencia del 
Episcopado, Cardenal Nicolás de Jesús López 
Rodríguez; Agripino Núñez Collado, el arzobispo 
de Santiago, Ramón Benito de la Rosa y Carpio y el 
obispo de Mao - Valverde, Diómedes Espinal.  

LAs vICERRECtORAs
Durante la ceremonia se tomó el juramento a las vicerrectoras: Dulce Rodríguez 
Vicerrectora Académica de Grado; Inmaculada Adames, Vicerrectora de Administración 
y Finanzas; Sarah González, Vicerrectora de Investigación e Innovación; Annette 
Tejada, Vicerrectora de Relaciones Internacionales y Cooperación; Mu Kien Sang Ben, 
Vicerrectora Académica de Postgrado.
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ENCUENtRO. El ex-Presidente de la República profesor Juan Bosch, comparte con el rector 
Agripino Núñez Collado durante una conferencia ofrecida por el, también reconocido, escritor en la 
sede principal de la Universidad.

sEGUNDO RECtOR UCMM. Su Excelencia Mons. Juan Félix Pepén Solimán, segundo rector 
de la UCMM (1967-1968), imparte la bendición en un acto celebrado en la Universidad. 

INvEstIDURA. Su Excelencia Mons. Hugo Eduardo Polanco Brito, primer Obispo de Santiago y 
primer rector de la UCMM (1962-1967), en la ceremonia de la primera graduación de la Universidad.  
A su derecha el vicerrector R.P. Agripino Núñez Collado; a su izquierda la licenciada Alicia Guerra, 
secretaria general (1967).

RECONOCIMIENtO. Su Excelencia Mons. Roque Adames 
Rodríguez, tercer rector de la UCMM (1968-1970), impone la Medalla 
de Honor al graduando Luis Gómez Cárdenas en la tercera ceremonia de 
graduación de la Universidad.

hONORIs CAUsA. Acto de conferimiento conjunto de sendos Doctorados Honoris Causa 
a Su Eminencia Octavio Antonio Cardenal Beras, el Presidente Antonio Guzmán Fernández, el 
ex Presidente Joaquín Balaguer, el ex- Presidente Rafael F. Bonnelly y don Rafael Herrera Cabral 
(1979).

UNA tRAyECtORIA DE LOGROs

JURAMENtACIóN. El Arzobispo de Santo Domingo y Presidente de la Conferencia del Episcopado Dominicano, Octavio 
Antonio Beras toma juramento al R. P. Agripino Núñez Collado para su primer período como rector de la UCMM (1970). 
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DEPARtAMENtALEs
hOMENAJE 

La Fundación Erwin Palm y PUCMM 
homenajearon la vida y obra del 

laureado diseñador arquitectónico 
santiaguense Cuqui Batista, 

considerado como una “leyenda 
viviente” de la arquitectura dominicana 

por los aportes que ha hecho para el 
desarrollo de esa profesión.

ARqUItECtURA

AsOCIACIóN DE EGREsADOs

INGENIERIA CIvIL

RECONOCIMIENtO
La Asociación Dominicana de 
Críticos de Arte (ADCA) otor-
gó el reconocimiento  “Premio 
Labor Crítico en Medios de 
Comunicación 2009” al ar-
quitecto Cesar Payamps, pro-
fesor del área de arquitectu-
ra, en atención a su prolífico 
trabajo como crítico de arte 
en diversos medios de circu-
lación nacional.

NUEvA DIRECtIvA
La Asociación de Egresados de la Pontificia Universidad Católica 
Madre y Maestra (PUCMM) juramentó su nueva directiva para el 
período 2010-2012 en un acto celebrado en el Auditorio del TEP 
del campus Santiago de la casa de altos estudios. La nueva directi-
va la encabeza el abogado Juan Carlos Ortiz y está integrada por 
destacados profesionales graduados de Madre y Maestra.

¡30 ANIvERsARIO!
La promoción de Ingeniería Civil 1980 de la Pontificia Universidad 
Católica Madre y Maestra (PUCMM) celebró su 30 aniversario de 
graduación con una serie de actividades que incluyeron una misa y 
varios encuentros, entre ellos uno en la sede de Santiago del Cole-
gio de Ingenieros, Arquitectos y Agrimensores (CODIA).

La Pontificia Universidad 
Católica Madre y Maestra in-
auguró el Centro de Estudios 
Económicos Padre José Luís 
Alemán, destinado a realizar 
análisis referentes a la coyun-
tura económica de la Repúbli-
ca Dominicana.

El rector de la PUCMM, 
monseñor Agripino Núñez 
Collado, señaló que con la 
apertura de este Centro se rin-
de tributo a la memoria del 
Padre José Luís Alemán, quien 
fue profesor de economía de la 
Madre y Maestra desde 1968, 
director de este departamen-
to y decano de la Facultad de 
Ciencias Sociales y Adminis-
trativas (FACSA). 

Precisó que los análisis tam-
bién abarcarán la política fiscal 
y monetaria, la historia econó-
mica; y los problemas de segu-
ridad social, pobreza y distri-
bución del ingreso en el país. 

“El nuevo Centro de Estu-
dios Económicos tratará de 
reflejar en su línea de inves-
tigación todas las facetas que 
hicieron del Padre Alemán 
(como era llamado) un refe-
rente en materia de análisis 

económico y social en el país”, 
informó el economista Magín 
J. Díaz, actual director de Eco-
nomía de la PUCMM.

El centro estará ubicado en el 
edificio administrativo II de la 
PUCMM en Santo Domingo.

ECONOMíA

Centro Económico en memoria 
del Padre José Luís Alemán

“En memoria del Padre José Luís Alemán”: El Lic. Magín Díaz, Sebastián Edwards 
y Monseñor Agripino Núñez Collado.  

ENCUENtRO AUtORIDADEs ACADéMICAs
Con el objetivo de socializar las iniciativas para el presente semes-
tre y de juramentar a los directores de los departamentos académi-
cos se realizó un encuentro en el Auditorio de Ciencias de la Salud 
del campus presidido por el rector y en el que participaron los 
vicerrectores y los decanos de facultad de la Universidad.

hONOR A qUIEN hONOR MERECE
La Asociación de Egresados de la Pontificia Universidad Católica Ma-
dre y Maestra (PUCMM) reconoció a 185 graduandos que obtuvieron 
grados honoríficos en la cuadragésima octava graduación ordinaria 
del Recinto Santo Tomás de Aquino. Las estudiantes alcanzaron el 
77.30 por ciento de los honores (143) y los estudiantes el 22.70 por 
ciento (42). Sus calificaciones y trayectoria académica garantizan su 
membresía a la Asociación de Egresados.

POstGRADO

PREsENtACIóN DE PROGRAMAs
Un grupo de estudiantes de maestría en salud pública, trabajo comu-
nitario y trabajo social y medicina de la Universidad de Columbia, 
presentó los proyectos que realizaron en el marco del programa de 
intercambio que esa academia norteamericana desarrolla con la 
Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra (PUCMM).

RECtORíA

AsOCIACIóN DE EGREsADOs
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UNIDOs PARA GANAR
Un equipo de estudiantes de derecho de la Pontificia 

Universidad Católica Madre y Maestra (PUCMM), 
conformado por dos estudiantes del campus de Santiago 

y dos del Recinto, obtuvieron el primer lugar y el galardón 
a mejor escrito de defensa, en la competencia: “Víctor 

Carlos García Moreno: Procedimiento ante la corte penal 
internacional”, realizada en las instalaciones del Instituto 
Nacional de Ciencias Penales (INACIPE), México, D. F.

EstOMAtOLOGíA OFICINA EstUDIANtEs INtERNACIONALEs

ORIENtACIóN ACADéMICACICLO BásICO

sIMPOsIO EDUCACIóN
“Especialistas abogaron por la reformulación y el mantenimiento de los Estudios Generales 
en los programas académicos de las Universidades al participar en el Segundo Simposio 
Internacional de Educación General celebrado en el campus de Santiago de la Pontificia 
Universidad Católica Madre y Maestra (PUCMM). Participaron representantes de universi-
dades dominicanas, académicos de México, Puerto Rico, Costa Rica, Perú y Honduras”.

FUtUROs EstOMAtóLOGOs 
El departamento de Estomatología de la Pontificia Universidad Católica Madre y Maes-
tra (PUCMM) organizó un encuentro con los primeros 30 estudiantes de la carrera, 
con el objetivo de darles una bienvenida formal y compartir con ellos informaciones de 
interés. Los estudiantes fueron recibidos por la directora de estomatología, Lamia Sued, 
y el decano de la Facultad de Ciencia de la Salud, doctor Félix Contreras. 

EstREChANDO LAzOs
La Oficina de Estudiantes Internacionales de la Pontificia Universidad Católica Madre 
y Maestra realizó un programa de orientación para dar la bienvenida a más de cien 
estudiantes de intercambio y trasferidos de otras universidades.  Los estudiantes provie-
nen de distintas localidades de Estados Unidos, Puerto Rico y Francia, y completaran 
estudios de un semestre, un año y cuatro años en la PUCMM.

CORDIAL BIENvENIDA
La Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra dio la bienvenida a los estudiantes de 
nuevo ingreso, que empezarón a cursar carreras de grado en el semestre agosto-diciembre 
2010. La actividad fue celebrada tanto en el Campus de Santiago, como en el Recinto Santo 
Tomás de Aquino y fue encabezada por el rector monseñor Agripino Núñez Collado, junto 
a las autoridades académicas y administrativas de esta Universidad.

A FAvOR DEL CONsUMIDOR
La Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra impartirá la especialidad en Eco-
nomía y Derecho del Consumidor a funcionarios del Instituto Nacional de Protección 
de los Derechos del Consumidor (Pro Consumidor) y otros sectores relacionados, con 
la doble titulación de la Universidad Castilla-La Mancha, España.

RECtORíA

PROGRAMA DE vERANO
La Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra y el Tompkins Cortland Community 
Collage (TC3) otorgaron el grado de Associate a los estudiantes dominicanos de la Madre 
y Maestra que cursaron las carreras de Administración de Empresas, Economía, Arquitec-
tura, Comunicación Social y las Ingenierías.

CONEXIONEs GLOBALEs
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EstUDIANtILEs
“tURIsMO UN ChIN MA PA DENtRO”
Espacio, ganador de las Terceras Olimpiadas de 
Ciberperiodismo, que busca promover el turismo 
en República Dominicana, diferente al típico 
“sol, arena y playas”, y asís dar a conocer  las 
riquezas y recursos que posee el país. 

http://turismoenquisqueya.blogspot.com
BLOGósFERA 
sI tIENEs UN BLOG, ENvíALO A prensapucmm@gmail.com 

En la actualidad, para toda institución 
se ha tornado un compromiso funda-
mental el propiciar un ambiente de se-
guridad que garantice el desarrollo de 
sus operaciones y la integridad de sus 
recursos, especialmente, de su capital 
humano.

Consciente de esa necesidad, la PU-
CMM instituyó la Unidad de Seguridad 
Industrial, Salud Ocupacional y Am-
biente que implementa una serie de es-
trategias tomando como parámetro los 
estándares estipulados en el programa 
internacional DNB, el cual ha sido asu-
mido por el Ministerio de Trabajo.

El ingeniero Roberto Rojas, coordina-
dor de la Unidad SSA, junto al profesor 
Simón Madera, asesor de la PUCMM en 
materia de seguridad integral y medio-
ambiental, tiene a su cargo la ejecución 
de estas iniciativas que incluyen un pro-
grama de preparación para emergencia, 
la formación de brigadas compuestas 
por personal de la PUCMM, inspeccio-
nes planeadas, revisión de las infraes-
tructuras y un adecuado manejo fores-
tal del campus de Santiago. 

“El programa que se está implemen-
tado en la Universidad está basado en 
estándares internacionales, con elemen-
tos que integran seguridad industrial, 
salud ocupacional y la preservación del 
medioambiente” manifestó Madera, 
profesor de seguridad industrial en el 
campus, quien refirió que la PUCMM 
está poniendo diez elementos en ejecu-
ción, dos más de lo que exige el Minis-
terio de Trabajo.

En el caso de la Universidad, por 
su naturaleza, los dos elementos que 
por considerarlos prioritarios la SSA 
decidió adicionar, fueron: preparación 
para emergencias y promoción gene-
ral del programa con miras a lograr 
un empoderamiento integral de las 
actividades, tanto por parte del estu-
diantado como del personal docente y 
administrativo. 

Rojas destaca que como eje de trabajo 
se optó por la creación de varios comi-
tés de apoyo, uno ejecutivo-central que 
opera bajo la modalidad corporativa 
(campus, RSTA, extensión Puerto Plata) 
y otro operativo integrado por personal 
de cada uno de los recintos. Además se 
seleccionaron líderes para cada uno de 
los elementos del programa.

“Estamos enfocados en la realización 

de los programas de entrenamiento 
gerencial y de empleados, la estruc-
turación de las reglas y permisos de 
trabajo en la institución, equipos de 
protección personal para empleados 
y estudiantes, las inspecciones de los 
sistemas de seguridad e investigando 
y evaluando las causas de los acciden-
tes que puedan ocurrir en la 
actualidad” afirmó Rojas.

El profesor Madera 
citó como ejemplo del 
conjunto de reglas 
y permisos que se 
están ejecutando, 
el hecho de que en 
la actualidad quien 
desee fuere de los 
talleres destinados 
para ello hacer algún 
tipo de soldadura debe 
solicitar un permiso previo, 
esto para que así personal especiali-
zado supervise las condiciones del 
lugar e indique las previsiones que se 
deben tomar en cuenta.

MANEJO DEL CAMPUs 
y PREsERvACIóN DEL AMBIENtE

Tanto Rojas y Madera coincidieron 
en que la preocupación de la Univer-
sidad por preservar el ambiente es tal 

que se está consignado en el programa 
la disposición y se han instalado abre-
vaderos para que las aves que a diario 
sobrevuelan el campus de Santiago ten-
gan donde beber agua. 

El ingeniero Rojas reveló que en lo 
referente al manejo forestal y ecológico 
del campus, la SSA cuenta con la aseso-

ría de Ricardo García, director 
del Jardín Botánico Nacio-

nal y del experto Milcia-
des Mejía.

“Nuestra visión es 
lograr en el campus 
una amplia diversi-
dad de especies sobre 
todo endémicas y na-
tivas, incluso tenemos 

un proyecto para hacer 
un bosque de pinos occi-

dentales que estará ubicado 
en la zona conocida como el ce-

rro, que es el punto más alto del cam-
pus” adujo Rojas.             

Anunció además que para el presente 
año académico, la Unidad SSA se em-
barcará en la rotulación de todas las 
especies del campus con la inclusión de 
una guía educativa en la que se indicará 
su nombre, si es nativa o endémica, si 
es maderable o medicinable, entre otros 
detalles. 

Un concepto integral y vanguardista
Desde octubre de 2009, la Unidad SSA de la PUCMM trabaja en un amplio plan de acción en el campus de Santiago, el Recinto Santo 
Tomás de Aquino y la extensión de Puerto Plata

sALUD, sEGURIDAD y AMBIENtE:

La Unidad SSA ha formado y capacitado brigadas de emergencias, compuestas por personal de la PUCMM.

 BRIGADAs DE EMERGENCIA 
y JORNADAs D ENtRENAMIENtO

Uno de los mayores empeños de la 
SSA ha constituido la conformación de 
las brigadas de emergencia y la reali-
zación de entrenamientos al personal 
administrativo de la PUCMM para que 
estén dotados de las herramientas nece-
sarias para hacer frente a cualquier tipo 
de emergencia.

“Hemos iniciado un programa de ca-
pacitación para los bedeles, para los 
depositarios, auxiliares de los diferentes 
laboratorios y de las clínicas estomato-
lógicas, así como la parte de seguridad 
física. En el RSTA y el campus STI nos 
enfocamos en un entrenamiento a los vi-
gilantes sobre prevención de incendios” 
destacó el coordinador de la SSA.

Con relación a las brigadas de emer-
gencia, el ingeniero Rojas adujo que son 
equipos conformados por empleados de 
cada uno de los edificios, seleccionados 
con determinado perfil, a quienes en la 
actualidad se les imparte un curso espe-
cializado en primeros auxilios y poste-
riormente otro en materia de prevención, 
tanto de desastres como de incendios. 
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La Pontificia Universidad Católica 
Madre y Maestra (PUCMM) invis-
tió 916 nuevos profesionales en las 
áreas de grado y postgrado, durante 
la cuadragésima novena graduación 
ordinaria del Recinto Santo Tomás 
de Aquino (RSTA), realizada en el 
Centro de Convenciones del Puerto 
de Sans Souci.

Monseñor Agripino Núñez Colla-
do, rector de la PUCMM, recordó a 
los graduandos que el ejercicio pro-
fesional requiere de capacidad, res-
ponsabilidad y compromiso con su 
generación y las generaciones veni-
deras.  

“El ejercicio profesional, requiere 
sobre todo un liderazgo humanístico 
encaminado a lograr mejores condi-
ciones de vida para todos, que con-
tribuya con la creación de un mundo 
donde sea posible la sana conviven-
cia, la equidad y la paz social”, seña-
ló Núñez Collado. 

Su eminencia reverendísima 
Monseñor Nicolás de Jesús López 

Rodríguez,  tuvo a su cargo la in-
vocación en el acto de graduación,  
mientras que el discurso central 

fue pronunciado por la Doctora Pi-
lar Arnaiz Sánchez, vicerrectora de 
Relaciones Internacionales e Inno-
vación de la Universidad de Mur-
cia, España. 

En la segunda graduación de 
2010 del RSTA, 767 (83.73 por cien-
to) de los estudiantes recibieron su 
primer grado al terminar los estu-
dios de 25 carreras en las faculta-
des: Ciencias de las Ingenierías, 
16.70 por ciento; Ciencias y Huma-
nidades, 5.78 por ciento, y Ciencias 
Sociales y Administrativas, 53.06 
por ciento.  

Ciento cuarenta y nueve (16.27 por 
ciento) reciben el grado de Especia-
lista o Magíster tras cursar uno de los 
26 programas de postgrado, entre los 
que se encuentran las primeras pro-
mociones de especialidad en Planifi-
cación Urbana y Gestión Municipal; 
y en el marco de un acuerdo con la 
Universidad de Murcia, España, se 
invistieron los primeros graduados 
del Doctorado en Educación.

CLAvEs DE LA GRADUACióN

LAs mUJEREs 
CON más HONOREs 
Durante la investidura recibieron títu-
los 542 mujeres, para un 59.17 por 
ciento del total de graduandos; y 374 
hombres, para 40.83 por ciento. Las 
estudiantes alcanzaron el 77.30 por 
ciento de los honores (143) y los es-
tudiantes el 22.70 por ciento (42), de 
acuerdo a los datos suministrados por 
la Dirección de Registro del Recinto.  

El discurso en nombre de los graduan-
dos estuvo a cargo del licenciado Luís 
Pellerano Cabral, estudiante meritorio 
de la promoción; mientras que la entre-
ga de donativos al programa de Crédi-
to Educativo lo hicieron las estudiantes 
Daisy Marie Núñez Fernández, de psi-
cología y Tania Carolina Vandenbulc-
ke Estévez, ingeniería industrial. 

El RSTA se fundó en 1981 y con este acto 
de graduación alcanza 17,469 profe-
sionales egresados de las instalaciones 
localizadas en el Distrito Nacional, de 
Santo Domingo. En 48 años de la PU-
CMM han egresado 58,761 profesiona-
les, 41,292 del Campus de Santiago. 

LOs PROGRAmAs 
DE DOBLE TiTULACióN

De los graduandos de Postgrado tam-
bién culminaron de manera exitosa sus 
estudios los egresados de maestrías 
de doble titulación de los programas: 
Maestría en Arquitectura de Interio-
res (MAI) fruto de un acuerdo con la 
Universidad de la Coruña, España; en 
Dirección Estratégica de Recursos Hu-
manos, en acuerdo con la Escuela de 
Negocios de Madrid; en Dirección de 
Comunicación Corporativa, en acuer-
do con la escuela de Administración de 
Empresas de Barcelona y en Gestión y 
planificación de Empresas Industriales, 
acuerdo con la Escuela de Organiza-
ción Industrial de España. 

Cardenal Nicolás de Jesús López 
Rodríguez: "Ustedes son un signo 
de esperanza para nuestro pueblo  
en la medida en que honren los 
ideales que les han motivado a es-
tudiar y la capacitación que les ha 
dado esta prestigiosa universidad”.

LA EsPERANzA 
DEL PREsENtE 

mONsEñOR AGRiPiNO NúñEz COLLADO 
"El ejercicio profesional requiere de capacidad, responsabi-
lidad y compromiso con su generación y las generaciones 
venideras.  Pero sobre todo,  requiere un liderazgo humanís-
tico encaminado a lograr mejores condiciones de vida para 
todos, que contribuya con la creación de un mundo donde 
sea posible la sana convivencia, la equidad y la paz social”.

El rector, Monseñor Agripino Núñez Collado, exhortó a los graduandos a ejercer su profesión con 
capacidad, responsabilidad y compromiso.

Luís Pellerano: Compañeros milena-
rios, el primer paso para cambiar el 
mundo es tomarse una ‘pavita’ desde 
que salgamos de aquí, ya que mientras 
más grande sean nuestros sueños, más 
grandes serán nuestras hazañas. sea-
mos realistas y soñemos lo imposible.
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